

## **INDIVIDUO 22**

Individuo situado bajo el Individuo 1. El Individuo 22 se encuentra en el lateral NW de la tumba. Su cabeza está en la esquina Norte de la tumba.

Se trata de un individuo subadulto. La orientación del cuerpo era SW-NE (cabeza-pies). La posición del cuerpo es en decúbito prono, ligeramente encorvado a la altura de la cadera, donde las piernas se dirigen levemente hacia el SW, adaptándose ligeramente al contorno de la tumba en su borde NW.

Se recuperaron fragmentos del cráneo, algunas vértebras torácicas y lumbares en posición anatómica y en conexión estrecha y la pierna izquierda completa, a excepción del pie. Las conexiones anatómicas son estrechas en todas las piezas recuperadas. El individuo fue enterrado en espacio colmatado.

Acorde a su edad (individuo infantil), sus huesos craneales son muy gráciles. Se recuperó el cráneo muy fragmentado con algunos dientes. También la cadera muy deteriorada e incompleta, pero en posición anatómica. El fémur izquierdo se encuentra muy completo y la tibia y el peroné izquierdo muy incompletos y fragmentados. Se recuperó también el astrágalo derecho, muy completo y acorde con la edad del individuo.

SEXO: Sin estimar debido a que se trata de un individuo infantil.

EDAD: Infantil. Según el desarrollo y erupción dentaria, se trataba de un individuo de **unos 12 años +/- 30 meses** de edad. Según la longitud del fémur izquierdo (Anderson et al., 1973; Rissech et al., 2008; Cardoso et al., 2013; Boccone et al., 2010), tendría unos 12-14 años.

ESTATURA La estatura se encontraría **entre 135-145 cm** (Hermmann et al., 1990), dependiendo del sexo.

El cráneo se pudo recomponer en parte, no mostrando ninguna alteración intencionada en su morfología.



PATOLOGÍAS. Son de anotar los incisivos en pala tan pronunciados y con un desgaste muy importante (incluso con exposición de dentina) para su corta edad. También se aprecia la presencia de un cingulo muy patente, en forma bifurcada su cara lingual, esto es, un abultamiento, en este caso en forma bífida, situado en el tercio cervical, que corresponde al cuarto mamelón de formación del diente.





También hemos anotado líneas de hipoplasia muy patentes en caninos e incisivos.



En el caso del canino superior, se observa un gran cingulo que ocupa prácticamente toda la cara lingual del diente.



También hemos observado un principio de caries en varias carillas oclusales de molares.

En la tibia y peroné izquierdos hemos anotado la presencia de periostitis muy concentrada en tibia y peroné. Es en forma de placa trabecular, de forma y tamaño similar a la encontrada en la mayoría de los subadultos de esta población.



Por último, hemos anotado la presencia de una fractura *perimortem* en la zona glabellar, ligeramente por encima de la órbita izquierda.

La herida, de trazado recto, es de un tamaño de unos 13 mm y está realizada por un objeto afilado que ha impactado tangencialmente, de derecha a izquierda, sobre esta zona del frontal.



Se puede observar también el ángulo de entrada por la forma de media luna que muestra la herida en su margen derecho. El agresor era diestro y golpeó al individuo estando frente a él.



El impacto produjo dos pequeñas líneas de fractura (flechas rojas), perpendiculares a la línea de corte en los extremos de la línea de impacto, no interesando la tabla interna, pero dejando una muesca en la tabla externa del hueso.

Este tipo de fracturas son realizadas por objetos afilados y, según el tamaño de la herida, la hoja no debía de tener un tamaño muy grande ni ser demasiado pesada. La fuerza del impacto debió de ser de intensidad *mediana*, ya que las líneas de fractura son de pequeño tamaño. No se trata de una marca de corte producida por un cuchillo deslizándose sobre la superficie del frontal (*Cutting weapon*) sino por un impacto de un objeto afilado, como un hacha de pequeño tamaño que golpearía el cráneo del individuo y quedaría incrustada durante unos instantes en el hueso y posteriormente extraída (*Chopping weapon*).

La herida no es suficientemente importante como para ser, por sí sola, la causa de la muerte de este individuo, pero es interesante por el lugar en donde se ha producido: en la frente. Al no conservar todo el cráneo no podemos saber si recibió alguna más, aunque en el resto de cráneo recuperado no se ha encontrado ninguna herida más que pudiera hablarnos de una muerte violenta de este individuo.

De lo que no cabe duda es que sufrió una agresión en esta zona del cráneo, con un objeto afilado, de hoja pequeña y recta, que impactó de derecha a izquierda de forma tangencial y que, aunque no fuera la causa directa de la muerte, sucedió en momentos cercanos a ella.